



スケッチ 中川 由美子／此花区

## 犠牲者名簿の校正の中で 考えさせられること

「春の小川はさらさら行くよ」「春は名のみの風の寒さや…」日本では春はうらら、温かい日がやつと来ると表現されるが、ヨーロッパでは春はライオンのごとく早足で駆け抜けると表現され、決して明るい印象ではない。天候が荒れるのは当たり前と言われている。

昨年に続きコロナが猛威を振るっている。昨年の今頃4月頃から多くの行事や催しの中止や延期がつづいている。人類の歴史は感染症との闘いの歴史だそうだ。私たちもホモサピエンスに属している事を忘れたのか。最近の新自由主義の傲慢さがこうさせたのか。こんな時代だからこそ、もつと謙虚に生きなければいけないよう思う。

今、私達は日本の歴史、近現代  
「明日ありと思う心の仇サクラ  
夜半に嵐の吹かぬものかは」



大阪版  
No. 470

発行所  
治安維持法犠牲者  
国家賠償要求同盟

〒113-0034  
東京都文京区湯島2-4-4  
平和と労働センター 全労連会館

大阪府本部  
〒543-0045  
大阪市天王寺区寺田町2-6-2  
東大阪(ARK)ビル3F  
TEL・FAX 06-6772-7555  
振替 00910-6-53293

E-mail  
tidousk@opal.plala.or.jp  
大阪版ブログ URL  
<http://doumeinews.exblog.jp/>

### 私たちの運動の基本

ふたたび戦争と暗黒政治を許さないために

一、治安維持法体制の復活に反対する

二、国は戦前の治安維持法が人道に反する悪法であったことを認める」と

三、国は治安維持法の犠牲者に謝罪と賠償をおこなうこと

社会史を学びなおす必要がある。今、同盟が数年前から取り組んでいる「治安維持法犠牲者名簿・大阪」の出版もその一つだろう。何と多くの人たちの犠牲の上に今私の私達が生きていることか、校正作業を通して考えさせられる。

歴史の真実を正しく学ぶことの大切さを昨今思い知らされている。希望のある社会を目指すためにも、私たちの責任の重さを痛感する昨今である。今なすべき事は何なのか、すぐにでもやらなければならない事は、何なのか。ことは急がなければならない。コロナへの対応もしかり。すぐに対応する事はワクチン接種よりもすべての人がPCR検査を受けられるようにはすべきではないだろうか。

## 仲間ふやしを成功させて、支部結成へ

此花区 中川由美子

3月20日、他の催しと重なった事もあり、ました。

参加は16人でした。

DVDで、大阪民医連を軸として国賠同盟の組織化、諸先輩の貴重な体験などが放映され、参加者は食い入るように見入りました。松本会長からレジュメも用意されて、同盟誕生の意義・歴史・この間の運動・規約など、丁寧に分かりやすく話され、「国賠同盟の運動の大切さ、仲間ふやしの大切さ」を認識し

準備会からは「今、大阪全体として仲間ふやし月間にあり、此花として50名会員にして支部結成したい」(5月末までに、あと19人増やすために力合わせましょう)旨の訴えがあり、拍手で確認しました。

募金の訴えに、皆さん大きく応えていただけ、15,000円が寄せられました。

◆奈良県から此花区に移住して15年。健康友の会からのお誘いで「伊藤千代子」学習会に参加して、それまで縁のなかった共産党と出会い、その存在を意識し、国民の味方の党だと、学習の大切さを知り、もっと教えてもらいたいと思っています。

「治安維持法」は、言葉として聞いたことがあった程度で、法の意味はよくわかっていないませんでした。松本会長の具体的なわかりやすい説明を聞いて、何かが見えた気がします。治安維持法の犠牲者には、その行為を高く評価しなければならない。私たちは「犠牲者に対する國の謝罪と賠償」を実現させる大きな国民的運動に発展させ「戦争と暗黒政治」に逆戻りさせないよう努力したいと思います。感想文書く事で、学んだことが深まると、感謝します。「伊藤千代子の生涯」の映画化と国賀同盟此花支部の発展を祈ります。(後閑一男)

◆治安維持法の怖さ、醜さは、知識として理解したのは、大学生の時です。

当時の証言を聞き、酷すぎるとあらためて怒りを感じました。「平和ボケ」する暮らしの中で、よほど気持ちを奮い立たないと、相手(今の政府)の思うツボです。私に出来ることは、心ざしを同じくする人を増やせるよう、知らせる活動を続けていくこと。どこまで出来るか分かりませんが、この思いを語り続けていきたいと思います。「治安維持法」は過去の話ではなく、これから未来の話ではないだろうか。それは、絶対にさせてはならない。(板井陽子)

◆野蛮な治安維持法体制下で、戦争反対、平和と民主主義の闘いを貫いた先輩たちの活動が紹介され、身の引き締まる思いでした。

私自身18歳のとき、勤めていた此花区西九条の大日本塗料大阪工場内において、マッカーサー指令により、共産党員としてレッド・ページ攻撃を受けました。工場内での「鉛害による労働問題」などを闘いつつある最中でした。街では重税反対のハンストがありました。その後、警察による就業妨害・生活妨害が続きました。今、レッド・ページ反対、治安維持法国家賠償要求の闘いは日本の平和、民主主義、生活を守る闘いそのものです。闘う一人として頑張らねばと思いました。

健康に気をつけ支部結成に向けて頑張ります。(富里秀夫)

## 署名2万筆・仲間ふやし100人

大阪会館で開催する予定。  
各理事の発言

『おきなわ』を上映する。同盟  
の全国女性交流会も10月に開催予定。仲間ふやしも頑張る。

### 4月3日 4月理事会

躍進月間」を成功させよう。

塩田事務局長の報告

4月理事会は国労大阪会館において、野間副会長を議長に開催しました。

松本会長あいさつ

政府はコロナの第4波が迫る中「高齢者医療費2倍化法案」「病床削減推進法案」という国民生活と反対の動きをしている。政治モラルの退廃だ。

日本学術会議会員の任命拒否から6ヶ月になる。憲法23条「学問の自由」は、学者の個人的自由だけではなく、学問共同体の政治権力からの自由を謳っている。今回も、3度の軍事研究への協力拒否に対する強権政治であるから、私たち治安維持法同盟としても戦前の「学問の自由」「大学の自治」弾圧事件に鑑みて、しっかりと批判していくべきだ。

維新政治への批判、総選挙への準備を進めつつ、同盟独自の課題として「署名・仲間ふやし

12日の国会請願と諸課題を成

功させる為に『コロナ禍に打ち勝ち衆議院総選挙等勝利のための同盟躍進期間』(4月1日~5月31日)を設定した。

府本部の躍進月間も始まったがまだまだこれからだ。各支部が3人・5人・10人以上の仲間ふやしを目標に、4月5月に大爆発しよう。

他に、犠牲者名簿校正、菅野須賀子の会など、それぞれに前進しているが、伊藤千代子の実行委員会は吹田・摂津支部が先駆的な取り組みをしている。

待望の「安賀君子」の本が完成した(500冊)。各支部を中心と一緒に普及したい。

西淀川区子育てと教育を考える西淀の会で仲間ふやしの声かけをしたい。

女性の会日本母親大会はリモート開催、大阪母親大会は全

も来て貢って堺支部で5名拡大、残り5人頑張りたい。

西・港・浪速支部 知人で入会していない人2名拡大した。

枚方・交野支部 年末の目標

2名に中々足が出でていない。

上山理事 須賀子の会で5月

26日(水)13時半からファイ

ルドワークを開催し、天満教会で交流会を行う。

高槻・島本支部 仲間ふやし

り組みたい。

此花支部準備会 千代子の映

画会を通じ32人に拡大。支部をしつかり立ち上げる為、準備会を組織した。

堺支部 組をつくつて行動をしき結果を出したい。

西淀川区 子育てと教育を考える西淀の会で仲間ふやしの声かけをしたい。

女性の会 日本母親大会はリ

モート開催、大阪母親大会は全

が、足が出でていない。

八尾支部 7名の対象者があ

るが、足が出でない。

目塚市 若い人向けのリーフ

パンフを作成してはどうか。

塩田事務局長 堀支部では支

部長と顧問の井上さんが連名で代子の集いを開催。

大石副会長 塩田事務局長に

署名お願いの手紙を出してい

る。安賀君子の本を一気に広め、犠牲者名簿の普及につなげた

い。

松本会長 安賀君子の本の販売、菅野須賀子のファイード

ワーク、伊藤千代子の映画作製実行委員会の運動を大きく広げ

成功させながら、仲間ふやし署名集めの躍進月間を成功させ

ましょ。

※大阪府におけるコロナの状況に鑑み、5月理事会は中止させ

# 署名を大いに集めよう！

署名推進委員会 甲斐 富貴雄

今年の国会請願は、5月12日に決まりました。が、国会に持参すべき署名の集計が4月末で、約4000筆です。コロナの影響で各種集会が中止になつてるので大口で集める機会が少なくなっています。また、個人的な集まりなどもしない様になつていますから中々署名に集中できないのが、原因の様です。

そこで初心に帰つて「一会员が10筆を集める」ことを徹底すれば、大阪府では200000筆を集めることができます。

『不屈』へ月号に署名用紙を折り込み、70通で約400筆が送られて来ています。

『不屈』読者の皆さん、月号にも署名用紙を折り込みますので、是非返送をお願いします。

切手は自前でお願いしていますが、『不屈』配達の方に手渡し頂いても結構です。すでに2月号で返送された方にも再度お願

いします。今月は異動の時期ですから、集めるチャンスは多いです。

また理事の皆さんは『不屈』配達のときに、読者の皆さんへ是非声かけをお願いします。声かけをして頂くと2筆、3筆で1筆でも多く集めましょう。

5月31日まで「署名・仲間ふやし躍進月間」に取り組んでいます。目標は署名2万筆、会員100人増です。足を出した支部からは様々な経験も報告されていますが、未だ緒についたばかりです。5月末まで1ヶ月半あります。状況に負けず足を踏み出しましょう。

政界では野党共闘が期待され

ています。この秋には衆議院が

任期満了となるので、必ず総選

挙があります。たくさんの方々

を集め、野党共闘の前進に拍車をかけましょう。

## 第40回大阪府本部大会のご案内

昨年の大会はコロナの影響で9月5日の開催でしたが、今年は例年通りに6月の開催を予定とします。コロナに関する情報は開催への予断を許しませんが、月間を大きく成功させて大会を迎えましょう。

会場は120人定員ですが、大会は60人定員で開催します。

とき：6月25日（金）【予定】

13時30分～16時30分

ところ：国労大阪会館3F・大会議室

議案書討議

役員補充、など

(5) 2021年4月15日

月刊 不 届

(第三種郵便認可) No.562 付録  
(1989年5月8日)



先月の『不届』でもお知らせしましたが、本誌に掲載された「安賀君子 炎の生涯とその群像」をやつと発刊にこぎつけました。斬新な表紙ですが、電車の中でもバツグから取り出しやすい本を念頭に作成しました。本文の紙も読みやすい薄黄色の用紙です。一冊500円です。是非お求め下さい。

支部へ連絡するかお知り合いの役員にお申し込み頂ければ、お届けします。府本部へご連絡頂いても結構です。本代プラス送料＝665円で送ります。振込用紙を同封しますので、郵便局でお振込下さい。

本の最後のページ「君子は、一度挫折したこともあるたが、合法活動が4年3ヶ月、逮捕投獄された年数は実に7年10ヶ月であつた。」の文が、背筋をピンとさせました。

話題の本  
『安賀君子 炎の生涯とその群像』  
を発刊しました

渡辺国男『山旅ときぬき紀行』を詠む

寝屋川市 西森 洋一



山スキーの醍醐味——八甲田山 鳥海山 乗鞍岳。山頂から新雪をすべおりで速歩で歩き、ほぼ毎週近場の山を歩きトレーニング。心肺機能が高まり筋力が鍛えられている、と書く。

そして、「わが人生は名を成すことも財を成すこともしなかつたが、山という愉しみは尽きないでいる」と結ぶ。

定価 本体価格1650円(税込)  
ご注文は日本共産党大阪府委員会まで

ふるさと福井のやまへの思い——渡辺さんは福井の出身。だからふるさと福井の山。白山、別山、積雪期には白無垢の白山連峰の大展望（表紙のカバー写真）、取立山から護摩堂山はふるさとの山への思いがあふれる。

山で出会った意外なこと——金剛山は大和側と河内側との骨肉の水争い。大船山、坊がつる贊歌は替え歌だったと近隣の山の話を紹介してくれる。

で 06-6770-5044

## 侵略戦争に反対し

### 治安維持法で検挙・投獄された父（23）

著／眞殿 天童

#### ○社会進歩を恐れる権力者

##### —執拗な監視

1948年6月、西宮の瀬尾病院で脊髄カリエスと診断を受けます。夜は石膏で模られたベットに身体を沈め、外出時はコルセット（ナイロン石膏製）を着用する生活を送ります。権力者は、こんな時期にも監視を続けます。

自宅療養中の時期、「国鉄城東線寺田町ガード下に在つたうどん屋へ昼食を食べに行くと、店内はほとんど客がいないのに後から入店してきた“人間”がわざわざすれ違うようにして着物姿の背中を拳で触れた……」

女性の社会的地位の向上は、女性運動の中心課題ですが、現状はどうなのでしょうか。現状認識を一致させ、同盟女性部も他団体と連携し運動を発展させていきましょう。

2019年のジェンダー（社会的、文化的な性の差）ギャップ

は、日本は130カ国中121位と相当に遅れています。最高の政策決定の機関である国会の女性の議席比率は193カ国中、166位。衆議院は、464人分の46人で9・9%。参議院では245人分の56人で22・9%。国際的には、50%を達成している国は、4位のアラブ首長国連邦です。社会主義国のキューバは2位で53・2%です。何れにしても日本の女性国會議員数が少なすぎます。女性であれば誰でもいいと限りません。杉田水脈氏のように議員はお断りです。

地方議員の女性比率を見ると、月刊不届（1989年5月8日）No.562付録（7）2021年4月15日



## ジェンダー平等について②

中央本部副会長 大石 喜美恵



県会（府会）議員、11・4%	市議会議員、15・9%、町村会議員、11・1%、特別区議会議員、29・9%、合計、14・3%。
従業員100人以上の企業の役職では、部長男性・1207円と80円の差額があります。	
長、11・4%、係長、11・4%であります。「女性白書・2020」を参考にしました。	
日本はジェンダーパー平等停滞国と言われる所以です。（おわり）	

## 月間の3分の1を終えて、さあ一こころ新たに取り組むよ！！

副会長 野間 優子

3月の三役会議の「仲間ふやし躍進月間成功」の提起を女性委員会で受けた橋本さんと私は、吹田・摂津支部幹事会に提案。一支部10人、5月末まで署名も集めながら、で、どうしようと、重い思いの意見交換をしました。

「私、知ってる人に話してみる」「お父さん（夫）に入っもらう」「初めて小林多喜二祭に一緒に参加した友達に言ってみよう」「伊藤千代子の呼びかけ人の人に話して見る」等々出し合い話し合いました。

まず、夫はOK、「不屈の配達してもいい」と言ってくれました。知ってる人も話してみたらOK、多喜二祭に参加の友達は、2018年の大逆事件ゆかりの地を訪ねる旅に参加していて、松本会長が楽しい話をしてくれたと、私以上によく知っていてOK。さあーこれからですね。治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟の運動をすすめるためには仲間ふやしがいるんだと自分に言い聞かせて、ダメもとでやってみます。共産党の人、友達、呼びかけの人、知っている人、思いをめぐらして、出会いを大事に、毎回入会のすすめを持ち歩き、話すなかで、日本の歴史、戦争への歴史を学びながら、闘った先輩の人生、思いを大切に目標達成にトライします。みなさん、ご一緒に頑張りましょう。

人々をつけまわします。昨年11月に菅内閣は「日本共産党が破防法の対象団体である」と閣議決定しています。戦後75年、いまだに戦前の治安維持法や特高警察の悪行を謝罪せず、国民に対して、無法極まりない政治を進めています。こんな勢力を何時までも野放しにする訳にいきません。

#### ○長野県佐久病院へ入院

1950年3月から5月までに、特高警察が如何に温存されたかは、国賠同盟名誉会長・柳河瀬精の著書「告発・戦後の特高官僚」に詳しく書かれています。特高警察は、形を変えて戦後も反戦・平和、民主主義をめざす温存をはかりました。その手先は、医師（天皇）護持と弾圧体制の温存をはかりました。その手先に詳しく述べられています。医師の診断と脊髄カリエスの手術を受けたため入院します。母は、父の術後看病の付き添いで一緒に長野へ行きます。3歳に満たない私は、同居していた叔母（母の妹）に面倒をみてもらいます。叔母は、父の紹介で民医連加盟の国際平和病院で薬剤師として勤務していました。そして毎日、実家の城東線寺田町駅から鶴橋駅経由で小さな私を今里バス車庫まで歩き国際平和病院近くにあつた大阪市立東成市民会館保育部に預けて出勤しました。1953年12月に、川上貴一代議士秘書をしていた潮田



峰治と結婚するまで続けます。叔母は、国際平和病院で労働組合活動を通じて日本共産党に入党したそうです。青年期の私に達が、命をかけて戦争に反対してきた党だから」と話をしてくれたことを思い出します。病院の院長は、戦前の無産者診療所創設者の一人として奮闘された医師・岩井彌次。事務長は峰一夫で共に治安維持法で検査・投獄された方々です。父の資料を整理していたら「医療運動のあけぼの」「戦前の思い出と今後の医療を語る」1959年の冊子ができました。冊子の写真には、父がお世話をなつた多くの先生方が表紙をかざつておられます。（敬称略）つづく

## 読者の文集



高島 嘉巳

公会堂、図書館、日銀旧き屋の

今は低きに緑青の紋 (中之島寸景)

赤煉瓦包む公会堂溢れしめ

獅子吼の白髪・川上貫一 搖らしき



岩佐 ダン吉

&lt;鶴彬・この一句&gt; (77)

土工一人一人枕木となつてのびるレール

炎天、風雨の日も問わず肩にくい込む

枕木を架設していく土工。彬は木材ではない、生身の人間を並べているんだ。やがてその上を爆音を轟かせて……

&lt;私の時事吟&gt;

高齢の原発さんに交付金

4月30日現在

会員	1,954名
個人署名	3,886筆
団体署名	43団体

## ■ 投稿のお願い ■

「不屈」はみなさんの機  
関紙です。

身近な出来事・国賠同盟  
に対する意見  
やメッセージ  
など、お寄せ  
ください。



揚雲雀

安村 和義

足場組む音より高く揚雲雀

抽斗の中に春闌戒告書

雇い止め子に告げられぬ啄木忌

いのち枯らす医療費二倍春の霜

飛花落花コロナの呪文天に吐く

和義

## 「つぶやき」

大阪府議会は3月24日の本会議で「女性差別撤廃条約選択議定書の速やかな批准に向けた環境整備を求める意見書」を全会一致で可決。小学校全学年の学級人数上限を現行40人から35人に引き下げる改正義務教育標準法が3月31日参院本会議で全会一致で可決、成立。世論と運動が勝ち取った前進です。今春初めて土筆を悩み、卵とじにして美味しく頂きました。別れと出会いの4月。国会請願は5月12日に決まり、コロナ関係で東京中心に衆院・参院議員に要請を行います。署名活動に困難も伴いますが、それを乗り越えて1筆1筆の積み上げが求められています。堺のニュータウンでは、井上敏江・柴田正光さん連名の手書きのお願い文と切手を貼つて返信用封筒を同盟員に送付し、15人から103筆の署名、2千円のカンパが寄せられました。大きな構えで、知恵と力を結集し会員に大きく依拠して署名活動を作り出しましょう。仲間ふやはにぎって放さず、大きな流れをすすめましょう。仲間ふやはにぎって放さず、大きな流れを